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                                                                             ПОЛИТИКА 

 

 

Приоритетные направления 
развития отношений России  
с государствами Латинской 
Америки и Карибского бассейна 
 
Материалы  парламентских  слушаний  
 

Напомним, что в качестве инициатора и организатора заседания высту-
пил Комитет по международным делам Государственной Думы РФ. Слу-
шания вели первый заместитель Председателя Государственной Думы 
И.И.Мельников, глава Комитета по международным делам Государствен-
ной Думы А.К.Пушков и первый заместитель председателя Комитета по 
экономической политике, инновационному развитию и предприниматель-
ству М.В.Емельянов. По окончании первой, основной части собрания был 
объявлен переход к прениям. 

 
Открыл прения О.Н.Смолин, председатель Комитета Госдумы по обра-

зованию, чл.-корр. Российской академии образования. «Здесь говорили 
преимущественно о проблемах геополитических и экономических, а я как 
гуманитарий буду говорить о проблемах гуманитарных. Случилось так, что 
и в этой области в 90-х годах мы ушли из Латинской Америки. Сейчас мы 
туда возвращаемся, но это значит и то, что Латинская Америка возвраща-
ется к нам. 

У наших стран и регионов были разные исторические судьбы, но ситуа-
ция, в которой мы оказалась сейчас, во многом сходная. В последнее время 
сделано немало для укрепления гуманитарных связей, определены страте-
гические партнеры, обсуждаются вопросы обмена студентами, продолжа-
ется сотрудничество с научно-исследовательских организаций Латинской 
Америки и РАН, особенно в сферах океанологии, геологии, вулканологии 
и пр. Возобновился культурный обмен. Но мы сегодня собрались не для 
перечисления успехов, а для того, чтобы обсудить, что можно сделать еще. 
В этой связи я хочу внести ряд предложений, в том числе в «Рекоменда-
ции» наших парламентских слушаний. 

Позиция первая — сотрудничество в области инноваций. Ни для кого не 
секрет, что мировой оборот инноваций и наукоемкой продукции сейчас 
___________ 

Продолжение. Начало см.: Латинская Америка, 2013, № 11.  
Вниманию читателей предлагается сокращенная версия стенограммы заседания. 
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выше, чем оборот нефти и газа (порядка 3 трлн долл.), а через несколько 
лет он будет составлять 4—4,5 трлн. Доля наших стран в этой области 
очень низка, например, доля России — 0,3%. Но если говорить не о гото-
вой продукции, а об инновациях, то эта доля выше, и путем объединения 
усилий мы могли бы ее увеличить. Мне кажется, что в «Рекомендациях» 
можно было бы рассмотреть идею создания совместных венчурных фондов 
для разработки современных наукоемких технологий. 

Второе. Обмен студентами. Хотел бы подчеркнуть, что рейтинги наших 
стран по международным показателям ниже, чем реальное качество обра-
зования. Поэтому мне кажется, что надо было бы действительно поставить 
задачу вернуться к показателям времен СССР. Я поддерживаю рекоменда-
ции в части финансирования транспортной и медицинской страховки, но 
думаю, что этого мало. Надо было бы усилить «Рекомендации» за счет уве-
личения квоты студентов, выделяемой Латинской Америке.  

Третье. Язык. Мы преодолели одностороннюю англо-американскую 
ориентацию во внешней, но не в образовательной политике. Доля англий-
ского языка абсолютно преобладает. Мне кажется, что министерству обра-
зования и науки необходимо рекомендовать увеличить долю испанского 
языка в российских школах. 

Четвертая позиция — сотрудничество в науке. В «Рекомендациях» есть 
предложения по открытию новых центров науки и культуры, предусмотре-
но финансирование. Но надо было бы добавить и другие позиции, связан-
ные с финансированием нашего научного сотрудничества, имея в виду его 
восстановление как минимум до уровня конца 80-х годов. Нам есть, чему 
поучиться друг у друга в области науки. 

Пятое. Здравоохранение. Эта тема в «Рекомендациях» практически не 
отражена. Между тем в Латинской Америке есть серьезные достижения, 
например, кубинская медицина считается одной из лучших в мире. Я знаю 
о кубинских достижениях в области лечения онкологических заболеваний. 
Мне кажется, что в «Рекомендации» можно было бы включить две идеи. 
Первая — это финансирование современных медицинских исследований, 
совместных со странами Латинской Америки. И второе — обмен гражда-
нами, нуждающимися в лечении тех болезней, в борьбе с которыми у на-
ших стран существуют наибольшие успехи. 

Шестое. Взаимное изучение опыта социальной политики. Меня, как че-
ловека левых взглядов, естественно интересует проблема более справедли-
вого распределения. Я бы хотел заметить, что минимальная заработная 
плата в России сейчас 170 долл., в Венесуэле, если верить нашей печати, — 
450, хотя уровень производительности труда в России явно не ниже. Не-
давно были опубликованы данные в журнале «Forbes» по поводу того, как 
у нас распределяются национальные богатства. 1% наиболее богатых лю-
дей владеет 73% национального достояния. Мне кажется, нам стоило бы 
поинтересоваться опытом некоторых стран Латинской Америки по части 
социальной политики антиолигархической направленности, которая 
уменьшает неравенство в стране и тем самым увеличивает политическую 
стабильность в ней.  

Седьмое — это тема русского мира. У нас иногда говорят: сильная Рос-
сия — сильная диаспора, но мне кажется, можно утверждать, что сильная 
диаспора может стать международной опорой сильной России. Между тем    
в Латинской Америке очень много наших соотечественников, порядка       
500 тыс. только в Аргентине. 

В Государственной Думе выступали руководители «Россотрудничест-
ва», которые говорили о явно недостаточном финансировании соответст-
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вующих программ. Дума приняла «Рекомендации» об увеличении финан-
сирования. Мне кажется, что это правильно и что следовало бы еще и ре-
комендовать «Россотрудничеству» усилить свое влияние на русский мир в 
рамках Латинской Америки в целом».   

Затем слово предоставили Хорхе Луису Пересу Альварадо, дуайену 
дипмиссий Группы Государств Латинской Америки и Карибского бассейна 
в Москве, Чрезвычайному и Полномочному Послу Доминиканской Рес-
публики в РФ. «Сегодня у нас появилась возможность рассмотреть то, что 
объединяет Россию и страны Латинской Америки, и подумать о возможно-
стях наших будущих взаимоотношений. Для Доминиканской Республики 
все это очень важно.  

Когда мы задумываемся о приоритетах политических перспектив наших 
государств, мы осознаем необходимость углубления сотрудничества как в 
политической, так и в экономической сфере. В глобальном контексте для 
нашей внешней политики исключительно важна новая концепция между-
народных отношений — продвижение идеи многополярного мира. Это 
сейчас главное. Мы рассчитываем, что именно с Россией на условиях рав-
ноправного партнерства можно достичь взаимопонимания и обеспечить 
сотрудничество в том, что касается развития технологий и мирного ядер-
ного потенциала, а также во многих иных сферах. 

Предыдущие ораторы уже затронули многие аспекты нашей возможной 
совместной работы. И я хочу подчеркнуть, что Латинская Америка видит в 
России стратегического партнера и друга, который имеет огромные ресур-
сы — как политические, так экономические и культурные. 

В этом плане я хотел бы затронуть и практическую плоскость наших 
отношений. Особенно существенным представляется экономический и, 
прежде всего, финансовый аспект сотрудничества. В этой связи имеет 
смысл высказать пожелание об усилении присутствия российского банков-
ского сектора на нашем континенте, потенциал которого в этом смысле 
весьма велик. В этом плане мы считаем Россию идеальным партнером. 
Безусловно, для нас очень важно дальнейшее укрепление сотрудничества и 
в правовой сфере, и сфере межпарламентского общения, областях, где у 
нас уже сложились прекрасные взаимоотношения. 

Я бы хотел также затронуть конкретное поле деятельности, которое мо-
жет улучшить наши отношения, — достижение так называемых Целей раз-
вития тысячелетия (ЦРТ)*. Это является очень важным аспектом взаимо-
отношений. Россия хорошо справилась с этими задачами, а в нашем регио-
не только Чили смогла достичь значительных результатов в том, что каса-
ется ЦРТ.  

Говоря о сфере нематериальной, я хотел бы подчеркнуть, дополняя пре-
дыдущего оратора, что фундаментальным является осознание нашего вза-
имного интеллектуального потенциала, потенциала наших научных ресур-
сов, который может и должен стать основой для улучшения политических 
и экономических отношений, базой для формирования связей в других 
сферах. Очень важен своего рода обмен духовными ценностями, тем, что 
обеспечивает нашу национальную самоидентификацию». 
______________ 

* Цели развития тысячелетия (ЦРТ) — это восемь международных целей, которые 193 
государства — члена ООН и по меньшей мере 23 международных организации договори-
лись достичь к 2015 г. Планы предусматривают сокращение масштабов нищеты, детской 
смертности, борьбу с эпидемическими заболеваниями, а также расширение всемирного 
сотрудничества с целью развития. 
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Затем слово было предоставлено Чрезвычайному и Полномочному По-
слу Республики Куба Эмилио Ратмиру Лосаде Гарсиа. Председатель на-
помнил присутствующим о том, что Куба является государством, председа-
тельствующим в Сообществе стран Латинской Америки и Карибского бассейна 
(Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños, CELAC) в 2013 г. 

«Хочу начать с того, чтобы отдать дань памяти великому герою Латин-
ской Америки и стран Карибского бассейна, недавно ушедшему из жизни. 
Это — вечный непобедимый команданте, президент Боливарианской Рес-
публики Венесуэла Уго Рафаэль Чавес Фриас. Без оставленного им следа в 
истории мы едва ли могли сейчас говорить об этом важном для нашего 
континента институциональном факте — создании сообщества латиноаме-
риканских и карибских государств. И без участия Чавеса отношения наше-
го региона с Россией не достигли бы такого высокого уровня. Уго Чавес 
считал ее стратегическим партнером. 

Председательствовать в CELAC — большая честь для Кубы. Мы счита-
ем это свидетельством уважения самоотверженной борьбы нашего народа 
за независимость. Пребывая в составе временного коллективного руково-
дства, мы думаем о том, чтобы внести свой вклад в укрепление механизма 
интеграции, объединяющего 33 страны. Нашим общим обязательством яв-
ляется совместная работа на благо мира, справедливости, развития, взаи-
мопонимания в соответствии с нормами международного права, Уставом 
ООН, исключающим всякое вмешательство в дела суверенных государств, 
агрессию, угрозу использования насилия. Нашим идеалом является созда-
ние единой в своем многообразии Латинской Америки, политически неза-
висимой и суверенной, полностью контролирующей свои огромные при-
родные и человеческие ресурсы. 

Наше сообщество возникло в результате 200-летней борьбы за незави-
симость и базируется на глубокой общности целей. Единство — это наше 
знамя, наш путь. Без единства ничто не было бы возможно, а все, чего мы 
достигли, было бы утрачено. Наше сообщество не отвергает различные 
схемы субрегиональной интеграции, которые существуют на сегодняшний 
день и которые упрочились за последние несколько лет. Через них мы при-
дем к укреплению CELAC. Я имею в виду Unasur, Mercosur, ALBA и др.  

Дорогие друзья, хотя мы и продвинулись в развитии экономических 
программ и социальном развитии внутри различных стран, CELAC также 
ставит своей задачей борьбу с бедностью жителей латиноамериканских и 
карибских государств. Здесь Россия может нам помочь. В этом смысле ли-
квидация неграмотности, которая является первостепенной целью, вполне 
достижима с помощью соответствующих политических мер и региональ-
ного сотрудничества, направленных на предоставление минимальных ре-
сурсов самым нуждающимся. Мы готовы сделать решающий шаг вперед в этой 
сфере через небольшое количество лет. Еще у нас есть реальная возможность 
образовать мирную зону, в которую мы объединимся по принципу нашего тра-
диционного неприятия  ядерного оружия с ясным намерением решать все наши 
споры путем переговоров и диалога. 

Географически Америка и Россия находятся далеко друг от друга, но с 
точки зрения политической это очень близкие регионы. Нас объединяют 
приверженность к уважению принципов и норм международного права и 
Устава ООН, а также общие взгляды на важнейшие проблемы современно-
го мира. Россия — также экономический партнер, что несет большие по-
тенциальные возможности для всех. Россия является верным товарищем 
CELAC, который не навязывает нам ни экономические, ни политические 
модели, который не пытается ни украсть наши природные ресурсы, ни по-
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сягнуть на нашу политическую независимость, который не вмешивается в наши 
внутренние дела, как делают некоторые великие страны этой планеты. 

Дорогие друзья, хочу завершить выступление фразой Хосе Марти, ко-
торую включил в свою речь Рауль Кастро на первом саммите CELAC в 
Чили, и она созвучна той новой эпохе, в которой сейчас живут латиноаме-
риканские и карибские страны: «Деревьям надо встать в ряд и преградить 
путь гиганту в семимильных сапогах. Настал час проверки, час марша в 
едином строю. Мы должны идти вперед сплоченными рядами, едино и 
цельно, как течет река Ла-Плата в недрах Анд».  

Далее выступил А.П.Исайкин, генеральный директор «Рособоронэкс-
порта». «С момента основания в 2000 г. «Рособоронэкспорт» определил 
расширение географии поставок как одну из своих приоритетных задач. 
Быстро развивающиеся страны Латинской Америки и Карибского бассейна 
стали одним из наиболее перспективных регионов, с которым наша орга-
низация начала поступательно расширять военно-техническое сотрудниче-
ство, в том числе путем восстановления связей, сложившихся еще в совет-
ский период, а также выхода на новые рынки вооружений. Как известно, 
история взаимоотношений с государствами региона началась с Кубы. В 
течение десятилетий наша страна осуществляет поставки Гаване продук-
ции военного назначения. 

Другим нашим важным и традиционным партнером в этом регионе яв-
ляется Республика Перу. Сухопутные войска, ВВС и полиция Перу в зна-
чительном мере оснащены вооружением, произведенным в нашей стране. 
В первую очередь, конечно, необходимо упомянуть о наших вертолетах, 
которые в сложных климатических условиях обеспечивают вооруженным 
силам Перу возможность борьбы с наркомафией. Нельзя не упомянуть и о 
самолетах, бронетехнике, артиллерии и других видах вооружений. 

За последние годы «Рособоронэкспорту», несмотря на жесткую конку-
ренцию, удалось значительно укрепить свои позиции и создать определен-
ные заделы для дальнейшего развития военно-технического сотрудничест-
ва со странами этого региона. К числу государств, с которыми мы налади-
ли и активизировали внешнеторговые связи, можно отнести Венесуэлу, 
Бразилию, Аргентину, Мексику, Эквадор и другие страны. Наиболее оче-
видно это было продемонстрировано в Венесуэле. На примере этой страны 
Россия показала свою готовность поставлять на экспорт самую современ-
ную продукцию военного назначения. Можно сказать, что основу оснаще-
ния вооруженных сил Венесуэлы составляет преимущественно российское 
вооружение. 

В Венесуэле «Рособоронэкспорт» также показал готовность к реализа-
ции комплексного подхода, предполагающего не только поставку собст-
венного вооружения и военной техники и обучение персонала заказчика, 
но и создание инфраструктуры для обслуживания и ремонта. Российско-
венесуэльское военно-техническое сотрудничество, осуществляемое в 
рамках межправительственного соглашения, подписанного в мае 2001 г., 
достигло уровня стратегического партнерства. Объем подписанных кон-
трактов оценивается в 11 млрд долл.  

Давними нашими партнерами являются Колумбия и Мексика. В Колум-
бию с  1995 г. были поставлены более 20 вертолетов Ми-17, которые весь-
ма интенсивно и успешно эксплуатируются авиацией сухопутных войск. 
Мексика закупила вертолеты типа Ми-17 и грузовики высокой проходимо-
сти «Урал». Данные автомобили, приобретенные  мексиканским министер-
ством морского флота, зарекомендовали себя наилучшим образом в ходе 
спасения гражданского населения в условиях чрезвычайных ситуаций в 
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Мексике и при ликвидации последствий печально известного урагана 
«Катрин» в США.  

С Бразилией заключен  контракт на поставку партии вертолетов        
Ми-35М. Россия также рассчитывает на скорое подписание контракта на 
поставку средств ПВО этой стране. «Рособоронэкспорт» готов не только к 
поставкам военного имущества, но и к широкому технологическому  со-
трудничеству с Бразилией и с другими странами региона. 

Ведется последовательная работа с Уругваем и Гватемалой. Грузовые 
автомобили «Урал» уругвайского и гватемальского миротворческого кон-
тингента успешно и эффективно использовались в деятельности миссий 
ООН в Гаити и Конго. В последние годы нашими новыми импортерами 
стали Аргентина и Эквадор, закупившие партии вертолетов. Крупнейший 
экспортер российского оружия «Рособоронэскспорт» является надежным 
торговым партнером. Пользуясь случаем, хочу сказать всем присутствую-
щим  представителям  стран Латинской Америки и Карибского бассейна: 
мы открыты для широкого взаимовыгодного сотрудничества. Нам есть, что 
предложить партнерам для укрепления безопасности и взаимного доверия. 
Завершая выступление, хочу привести общую цифру поставок вооружений и 
услуг военного назначения в этот регион за последние 12 лет, с момента созда-
ния «Рособоронэкспорта»: с 2001 по 2013 г. туда поставлено продукции военно-
го назначения на 14,5 млрд долл. 

Продолжил тему военного сотрудничества директор Департамента 
внешнеэкономической деятельности и маркетинга государственной корпо-
рации «Ростехнологии» С.С.Гореславский. «После столь емкого выступ-
ления А.П.Исайкина моя задача значительно упрощается. И не будет пре-
увеличением сказать, что активная деятельность «Рособоронэкспорта» в 
Латинской Америке, подписанные ими прорывные контракты, по сути, 
привели к открытию новых рынков. 

И сейчас в деятельности корпорации этот опыт используется для про-
движения в регион продукции гражданского и двойного назначения. Эти 
задачи исполняются нашими представительствами за рубежом. Сегодня их 
50 по миру, а в Латинской Америке — семь. Они выполняют не только за-
дачи в области военно-технического сотрудничества, наращивая темпы 
работы на этом приоритетном направлении, но и обеспечивают продвиже-
ние прочей продукции. 

За прошедшие пять лет удалось и предметно, и результативно расши-
рить внешнеэкономическую деятельность корпорации в данном секторе. 
Мы можем рассматривать Латинскую Америку как весьма емкий и пер-
спективный рынок. Приведу лишь несколько фактов из деятельности на 
этом направлении. Например, корпорация в лице ОАО «ВСМПО-
АВИСМА» обеспечивает 100% потребностей бразильской авиастроитель-
ной компании «Embraer» в титане и в титановой продукции. 

Здесь упоминалось о продвижении продукции нашего автопрома на эти 
рынки. Большой вклад в это вносят «Ростехнологии» в сотрудничестве с 
заводами-изготовителями «АвтоВАЗом» и «КамАЗом». Можем с уверен-
ностью сказать, что продукция российского автопрома после длительного 
перерыва начинает возвращаться на латиноамериканский рынок. Большим 
подспорьем в работе корпорации является участие в международных вы-
ставках, особенно в тех, которые проводятся в Латинской Америке. 

 Два слова о деятельности входящего в корпорацию холдинга «Вертоле-
ты России». В декабре прошлого года был подписан контракт на поставку 
в Бразилию многофункционального вертолета Ка-62. Это — дебют верто-
лета как на национальном, так и на международном уровне. Рассчитываем, 
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что он получит хорошие оценки в Бразилии и будет продаваться далее. 
Кстати, такая же судьба была и у вертолета военного назначения Ми-
35М, первые поставки которого были осуществлены в Венесуэлу и 
Бразилию. Сейчас он начинает поставляться в другие страны и уже на 
национальный рынок. 

Мы полностью поддерживаем «Рекомендации», рассчитываем, что их 
реализация будет способствовать дальнейшему повышению эффективной 
совместной работы по защите экономических интересов России на латино-
американском рынке. Хотел бы остановиться на некоторых отдельных мо-
ментах. Мы действительно заинтересованы в более активном задействова-
нии двусторонних правительственных связей для мониторинга крупных 
совместных бизнес-проектов общенационального уровня, принимая во 
внимание, что парламенты латиноамериканских стран играют большую 
роль в утверждении таких крупных проектов. Кроме того, нам необходимо 
усилить кредитное сопровождение наших поставок. Здесь мы еще сущест-
венно отстаем от наших основных конкурентов». 

Затем слово было предоставлено генеральному директору Российского 
агентства по страхованию экспортных кредитов и инвестиций П.М.Фрад-
кову. «Я попытаюсь коротко описать основные задачи, стоящие сейчас 
перед российским экспортным страховым агентством, и планы, связанные с 
латиноамериканским направлением.  

Все прекрасно понимают, что для того, чтобы говорить о системном и 
растущем товарообороте, нужно финансирование, обеспечение кредитным 
ресурсом, нужно использовать все иные формы финансирования, рассроч-
ки к платежам. Все те инструменты, которые требуются, чтобы профинан-
сировать экспорт или импорт в зависимости от того, от чьего лица мы го-
ворим... И, конечно, мы прекрасно понимаем, что при внешней торговой 
операции всегда существует объективный риск — и политический, и ком-
мерческий. Чтобы банки могли избежать подобных рисков, в России было 
создано экспортное страховое агентство.      

Мы — достаточно молодое агентство, но при этом прекрасно понимаем, 
что латиноамериканское направление — одно из приоритетных. При соз-
дании стратегии и законодательной базы мы в нашей страховой емкости 
заложили до 20% на латиноамериканский регион. Сейчас наша емкость 
составляет 300 млрд руб., это является эквивалентом 10 млрд долл. Соот-
ветственно, почти 20%, 54 млрд рублей, — это тот лимит, который мы го-
товы предоставить для страхования поставок или экспортного предостав-
ления кредитов в страны Латинской Америки. Я прошу не судить нас стро-
го, поскольку агентство существует чуть больше года; и за первый год на-
шего существования нам надо было создать такой вид деятельности, как 
страхование экспорта, поскольку прежде в России его не существовало.  

Но при этом мы не забывали и про бизнес, и в 2012 г. застраховали экс-
порт в страны Латинской Америки на 80 млн долл. Это очень мало, конеч-
но. Но я подчеркну, что речь идет о первом годе работы, об этапе согласо-
вания. Это несколько стран: Венесуэла, Куба, Колумбия. Сейчас в нашем 
портфеле еще около 10—15 сделок, это та же Куба, Венесуэла, Аргентина, 
еще плюс ряд достаточно интересных рынков для российских экспортеров. 
При этом мы говорим о том, что поддерживаем не только крупные компа-
нии, такие как, например, «ИнтерРАО ЕЭС», хорошо известные на этом 
рынке. Мы поддерживаем и небольшие предприятия. У нас достаточно 
большое количество сделок по 100—150 тыс. долл. Мне кажется, это пра-
вильное направление, и особый упор мы делаем именно на развитие по-
добных связей, потому что именно средний бизнес никогда не пользовался 
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государственной поддержкой, а он может дать прирост с точки зрения 
внешнеторговой деятельности.  

Я хотел бы обратиться к представителям дипломатического корпуса. 
Мы пытаемся выстраивать системную работу с импортерами из ваших 
стран, с банками, налаживаем прямые контакты. Мы очень рассчитываем 
на поддержку, на то, что вы будете нам подсказывать, с кем правильнее 
выстроить отношения, на каком уровне их поддерживать, потому что это 
работа на многие, многие годы». 

Затем выступил В.А.Черешнев, председатель Комитета Государствен-
ной Думы по науке и наукоемким технологиям, действительный член Рос-
сийской академии наук. «Говоря о перспективах научного сотрудничества 
со странами Латинской Америки, следует отметить, и наше предложение 
конкретно, — переходить к делам. Вот три предложения. 

Первое. Необходимо возобновить все договоры с латиноамериканскими 
государствами и странами Карибского бассейна, существовавшие во вре-
мена СССР, там, где это еще не сделано. 

Второе. Приложить максимум усилий к сотрудничеству с этими стра-
нами на уровне региональных научных организаций. 

Третье — это нострификация. Уравнивание дипломов в сфере образова-
ния и научных степей, чтобы все стороны имели равные условия для рабо-
ты. Конечно, это первые шаги, но они могут привести к хорошему про-
грессивному наукоемкому будущему». 

Далее слово взяла А.Х.Карильо-Аркас, представлявшая сотрудничест-
во с латиноамериканскими странами по линии общественных некоммерче-
ских организаций. По ее мнению, «международное сотрудничество в об-
ласти культуры, науки, образования и искусства обеспечивает реализацию 
связующих функций в международных отношениях. Это то сотрудничест-
во, которое ведет к сближению народов, которое выстраивает и гармонизи-
рует основу для лучшего понимания и формирования любых межгосудар-
ственных взаимоотношений — как внешнеполитических, так и внешнеэко-
номических. 

Культурный обмен обеспечивает прогресс человечества, ведет к интен-
сивному и широкому внедрению результатов научной и творческой дея-
тельности в повседневную жизнь. Народы России и Латинской Америки 
традиционно связывал обоюдный интерес к литературе, музыке, филосо-
фии. В СССР учились тысячи студентов из разных латиноамериканских 
стран. К сожалению, за последние десятилетия масштабы культурно-гу-
манитарного сотрудничества значительно снизились, в сотни раз сократи-
лось число студентов из Латинской Америки, а ведь это настоящие послы 
русской культуры! 

Перед российской дипломатией поставлена прекрасная задача — от-
крытие за рубежом центров русского языка и науки. Мы знакомы с многи-
ми семьями в Латинской Америке, где дома говорят на русском языке и 
читают русские книги. Это — источники любви к русской культуре. Быв-
шие студенты, многие из которых сейчас — уважаемые государственные 
деятели, всегда будут содействовать крепким связям с Россией.  

В январе 2013 г. на пресс-конференции С.В.Лавров сказал, что про-
должится общее энергичное сотрудничество со структурами граждан-
ского общества и неправительственными организациями, своего рода 
воздействие «мягкой силой». Деятельность неправительственных ор-
ганизаций в области культуры — это научный и образовательный об-
мен. Многие российские ученые, музыканты, хореографы, художники 
преподают в латиноамериканских университетах и школах. По ини-
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циативе общественности устанавливаются памятники российским пи-
сателям, и эта «мягкая сила» весьма действенна. 

В рамках дальнейшего развития такой консолидированной инициативы, 
мы предлагаем и просим всех поддержать и внести в «Рекомендации» слу-
шаний практическую идею по проведению в 2014 г. в рамках работы Госу-
дарственной Думы Года стран Латинской Америки с предоставлением уча-
стникам возможности представить свои страны. 

И еще один очень важный вопрос по работе некоммерческих организа-
ций. К сожалению, на сегодняшний день не отрегулирована возможность 
государственной поддержки этих структур. И поэтому мы просим внести в 
«Рекомендации» вопрос о возможном регулировании и разработать модель 
содействия осуществлению финансовой и организационной поддержки 
некоммерческим организациям». 

Затем выступил директор Центра научно-технического инновационного 
сотрудничества с ибероамериканскими странами Н.С.Фролов. «Я пред-
ставляю Юго-Западный государственный университет (ЮЗГУ, Курск). 
Наш вуз напрямую работает с университетами иберо-американских стран с 
1997 г., у нас более 30 подписанных договоров. Но до 2008 г. ощутимых резуль-
татов нашей деятельности не было. В этом году мы проанализировали свою 
деятельность и приняли решение о ее перестройке. В итоге мы достигли сле-
дующих практических результатов.  

Руководством университета было принято решение о создании Центра 
научно-технического и инновационного сотрудничества с ибероамери-
канскими странами с прямым подчинением ректору. На эту деятельность 
были выделены значительные внебюджетные средства. Причем, мы четко 
представляли, что в первые годы работы отдачи не будет. То есть, сначала 
нужно установить контакты, начать систематическую работу, заслужить 
репутацию. Мы понимали, что какой-то результат может быть достигнут 
только через несколько лет. 

Второе обстоятельство, приведшее нас к практическому успеху, — это 
поддержка Латиноамериканского департамента МИД и тесный контакт с 
посольствами Российской Федерации в соответствующих странах и с по-
сольствами этих стран здесь. Третий момент — сотрудничество с Нацио-
нальным комитетом содействия экономическому сотрудничеству со стра-
нами Латинской Америки (НК СЭСЛА). Университет является членом ко-
митета с 2006 г. В период установления контактов и налаживания связей 
поддержка комитета являлась неоценимым вкладом. 

Четвертое. Мы координировали все свои действия с Департаментом 
международных связей Министерства образования  и науки РФ. И пятое. В 
своей работе мы опирались на выпускников российских и советских вузов 
в регионе. И после первых контактов вся работа идет через наши посольст-
ва в соответствующих странах. 

Были достигнуты определенные результаты. Например, в Эквадоре уже 
три года работает школа русского языка, наши преподаватели читают 
краткосрочные курсы лекций в университетах, издаются совместные пуб-
ликации с партнерами из этой страны. Президент Эквадора Рафаэль Корреа 
Дельгадо является почетным профессором нашего университета. Создан и 
функционирует Центр эквадорской культуры и бизнеса. Завершается 
большая работа по созданию и запуску российско-перуанского спутника по 
студенческой программе совместно с Национальным инженерным универ-
ситетом Перу. Причем договор о создании  этого спутника мы подписали 
во время  работы первой российско-перуанской межправительственной 
комиссии. Мы очень благодарны «Роскосмосу» за поддержку. 
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В Республике Перу, начиная с 2000 г., мы ежегодно проводили научно-
технические конференции. В нашей делегации принимали участие космо-
навты России Волков, Корниенко, Полищук, Лазуткин, президент Фонда 
Циолковского Самбуров. Причем, хочу обратить ваше внимание, что мно-
гие годы эта деятельность происходила за счет внебюджетных средств 
университета.  Впервые в прошлом году нас поддержало министерство об-
разования и науки. Мы ежегодно проводим сеансы связи с Международной 
космической станцией. В Перу был организован конкурс детских рисун-
ков. Все это вызывает большой интерес в том числе и в средствах массовой 
информации. Этим мы создаем почву для сотрудничества уже по более 
серьезным проектам. То есть, когда в эти страны приходят наши компании, 
они приходят на подготовленную почву». 

Далее председатель предоставил слово Чрезвычайному и Полномочно-
му Послу Республики Перу Густаво Антонио Отеро Сапате, напомнив 
собравшимся, что Перу в 2013 г. возглавляет Союз южноамериканских на-
ций (Unión de Naciones Suramericanas, Unasur). «Я хотел бы рассказать об 
Unasur. Договор  этого Союза  был подписан 23 мая  2008 г. и вступил в 
силу 11 марта 2011 г. В него входят 12 государств, и основная его цель — 
добиться интеграции  южноамериканских  стран на основе участия  и со-
гласия. Это достигается через политический диалог с целью положить ко-
нец  социальному неравенству и консолидировать демократию.  

В Unasur решения принимаются консенсусом участников. При этом 
учитывается их приверженность политическому диалогу. И мы стали  при-
знанным  актором на континенте прежде всего потому, что мы можем ак-
тивно играть посредническую роль в кризисной ситуации, потенциально 
возможной для нашего региона. Организация базируется в Кито (Эквадор). 
Али Родригес, который представляет Венесуэлу, является генеральным 
секретарем. В 2012 г. его избрали на эту должность на два года. Президент 
опирается на двух вице-президентов, которые работают с ним год. И с 29 июня 
2012 г. представитель Перу замещает одну из этих должностей. Есть также 
такая должность, как временный президент. Эту обязанность сейчас вы-
полняет представитель Суринама. 

30 ноября 2012 г. прошла встреча глав государств — участников Unasur. 
Основная задача состояла в превращении Латинской Америки в зону мира, 
свободную от угроз применения силы в отношении территориальной цело-
стности других государств. План встречи также включал развитие меха-
низмов предотвращения конфликтов. Были приняты 31 проект документов 
и решение о финансировании мероприятий, проводимых Unasur. С учетом 
миграционных процессов было начато создание такого института, как еди-
ное латиноамериканское гражданство. Речь идет о признании прав гражда-
нина одной страны всеми другими, входящими в Unasur.   

При Unasur было создано 12 отраслевых советов и среди них можно 
упомянуть энергетический. Он работает над образованием транснацио-
нальной корпорации, которая бы реализовывала энергетические планы ре-
гиона. Также ведется работа по созданию научно-исследовательского ин-
ститута по энергетическим вопросам и заключением соответствующего 
договора, который позволит задействовать потенциал различных стран Ла-
тинской Америки. Мы занимаемся и вопросами энергетической безопасно-
сти. Реализуются проекты в области обороны, что позволит превратить ма-
терик в зону мира. Речь идет о мерах взаимного доверия, о сокращении 
уровня «вооруженности» региона.  

Южно-американский совет по борьбе с наркотиками принял пятилетний 
план по стимуляции сокращения спроса на наркотики, по комплексному 
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развитию человеческой личности, включающий также вопросы борьбы 
против порочной практики отмывания денег, гармонизации законодатель-
ной базы. Речь идет о борьбе с наркомафией.  

Наш совет по инфраструктуре ставит перед собой задачу добиться фи-
зической интеграции всей Южной Америки, он предполагает дать толчок 
сбалансированному экономическому развитию всего региона. Это самые 
динамично развивающиеся проекты Unasur.  

Совет по выборам Unasur — это еще один важный орган. Он осущест-
вил серьезные проекты по наблюдению за законностью проведения выбо-
ров в Эквадоре, Парагвае и Венесуэле. По итогам выборов в Венесуэле бы-
ла принята декларация, в которой признается массовое участие венесуэль-
цев в недавних выборах президента и приверженность страны демократи-
ческим принципам. Что касается выборов в Парагвае, то представители 
Союза в этой стране отметили выполнение всех требований, предъявляе-
мых к выборам, а также высокую гражданскую активность избирателей. 
Итак, завершая свое выступление, хочу подчеркнуть, что 12 членов — уча-
стников Unasur открыты для диалога с Россией и рады ему». 

Затем выступил заместитель генерального директора государствен-
ной корпорации «Росатом» В.А.Першуков. «По поводу «Росатома» 
уже звучало достаточно многообещающих слов. Я постараюсь вам 
объяснить, как мы видим перспективу развития атомных технологий 
на территории Латинской Америки. Самое приятное, что очень много 
латиноамериканских стран исторически имеют специалистов, которые 
учились в российской, советской школе атомной энергетики и науки. 
Это нам помогает. Только что мы завершили поездку по пяти латино-
американским странам. Почти в каждой из них мы встречались со спе-
циалистами, подготовленными в СССР, которые либо эксплуатируют 
атомные объекты, либо руководят атомными комиссиями или комис-
сиями, связанными с использованием делящихся материалов. 

Второй вопрос — принципиальный. Почему важна специфика атомной 
промышленности в тех странах, где решены политические вопросы о мир-
ном использовании атомной энергии. В настоящий момент межправитель-
ственные соглашения подписаны Аргентиной, Бразилией, Венесуэлой, 
Кубой, Перу и Чили. Готовятся соглашения с Колумбией и Мексикой, 
на очереди — межведомственный меморандум с Эквадором. С этими 
странами мы можем начинать активно работать, развивая нашу страте-
гию реализации гуманитарных проектов в области использования 
ядерных технологий. 

Сообщу о двух основных направлениях, которые мы официально заяви-
ли как стратегию экспорта технологий и экспорта услуг «Росатома» в рам-
ках программы по глобальному технологическому лидерству. Первое —  
атомная энергетика. Мы прошли предквалификационные отборы для спе-
циалистов нового атомного реактора электростанции в Аргентине. Побе-
дили две страны — Россия и Китай. Мы видим, что появился новый гло-
бальный лидер, с которым Россия вынуждена конкурировать, — Китай. 
Конечно, у нас есть преимущество. Они предлагают технологию на уровне 
поколения «два плюс», мы предлагаем технологию «три». Она более безо-
пасна. Но вы знаете состояние экономики Китая. Она более устойчива и 
предлагает дополнительные услуги. 

И мы работаем в этом направлении, продвигая новый вид услуг для 
стран, куда экспортируем технологии атомной энергетики. В первую оче-
редь мы предлагаем организацию научных центров, программы обучения и 
пр., а также всю нормативную базу по безопасной эксплуатации атомных 
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объектов. Такие договоренности, и давно, достигнуты с Кубой, а теперь — 
и с Эквадором. Мы активно участвуем в работе по модернизации исследо-
вательского атомного реактора в Перу. Мы также достигли взаимопонима-
ния по вопросам совместной деятельности с очень интересной компа-
нией в Аргентине, которая, наверное, является главным конкурентом 
России на рынке исследовательских реакторов по миру; она одна из 
наиболее агрессивных и активных участников рынка в сфере исследо-
вательских реакторов.  

Второе направление — гуманитарные проекты. Они направлены ли-
бо на ядерную медицину, либо на использование ядра для диагности-
ки, лечения раковых и других видов заболеваний человека или на об-
работку пищевой и сельскохозяйственной продукции. Совместно со 
странами Латинской Америки мы готовы осуществить инвестиции от  
1 до 25 млрд в развитие ядерной медицины. Речь идет о договорах с 
Кубой (об этом подписано межправительственное соглашение), Перу и 
Аргентиной. Кроме того, мы готовы создать центр облучения для под-
готовки сельскохозяйственной продукции экваториальных стран к по-
ставке на международные рынки».  

 
Окончание следует 

 

 

 

 


